



ASSISES DES FORÊTS ET DU BOIS DU GRAND EST

DISCOURS DE MERIEM FOURNIER, Présidente de l'association Des Hommes et Des Arbres

13 décembre 2024

Mesdames et Messieurs les élus,

Mesdames et Messieurs les représentants de l'État et des institutions,

Mesdames et Messieurs,

Avec une mention spéciale pour les jeunes puisque nous avons voulu favoriser la présence des jeunes. Et je pense que cela se voit, ils sont bien là.

Nous sommes heureux et fiers de coorganiser ces Assises avec FIBOIS Grand Est. Nous, c'est-à-dire Des Hommes et Des Arbres, un collectif implanté en Grand Est, labellisé « Territoires d'innovation », où se rencontrent des acteurs de secteurs et d'engagements variés, dont l'objectif commun est d'identifier et de soutenir des solutions pour valoriser et cultiver la place des arbres dans notre société.

Notre pari est de s'intéresser à tous les arbres - forestiers, urbains ou champêtres - avec tous les services qu'ils procurent, dont le bois, déjà largement évoqué par Thierry FRANCE-LANORD, qui sert donc à construire ses meubles, se chauffer et même à faire des choses non conventionnelles comme mes lunettes.

Des Hommes et Des Arbres est fondé sur l'idée que face à un problème compliqué et incertain, les bonnes solutions sont souvent collectives. Aucun acteur aussi puissant et expert soit-il n'a la solution tout seul.

Ces Assises, pour Des Hommes et Des Arbres, c'est une formidable opportunité de mobiliser nos savoir-faire et de réactualiser notre stratégie construite en 2019 pour ce qui concerne les forêts et le bois. Cela nous permettra d'identifier les projets qui doivent être stimulés dans ces domaines.

Dans ces Assises, l'équipe de l'association Des Hommes et Des Arbres a apporté les outils de la démarche participative. La participation et la mobilisation de l'intelligence collective demandent de l'organisation et de la rigueur. Les rencontres « Forêts Liées » ont été mises en place dès le printemps. Au total, ce sont près de 600 participants qui nous ont permis de recueillir 420 questions et 419 propositions. Vous les trouverez dans le recueil mis à disposition.

Nous avons ensuite, en équipe restreinte, mais toujours représentative d'acteurs variés, analysé très soigneusement ce matériel recueilli, et nous verrons demain jusqu'où nous pourrions aller dans la formulation de propositions. Déjà ce matériel brut permet de voir que les contributions sont riches, profondes, interpellantes. N'oubliez donc pas d'aller jeter un œil à votre recueil ou de le récupérer si vous ne l'avez pas encore.

Ces contributions démontrent les « a priori » des spécialistes de la forêt et du bois comme moi, qui pensent souvent trop vite que la forêt et le bois c'est compliqué, que tout le monde ne peut pas comprendre, qu'il faut d'abord expliquer. Depuis que j'ai l'honneur et le plaisir d'emmener Des Hommes et Des Arbres, je suis régulièrement bluffée par la capacité de l'intelligence collective à proposer, analyser et améliorer de nouvelles solutions. Pour ceux qui voudraient s'en convaincre, [rejoignez-nous](#).

Le succès de la démarche participative demande de la méthode. Alors voici un point important concernant l'engagement des participants pendant les rencontres « Forêts Liées ». Les participants se sont engagés à plusieurs choses : s'écouter et respecter les autres points de vue, s'inscrire dans une dynamique de partage et d'apprentissage, tenir compte de l'intérêt général. Je vous invite donc à bien poursuivre dans cet esprit.



Aujourd'hui et demain, les participants à la démarche préalable comptent sur nous. Les organisateurs FIBOIS Grand Est et Des Hommes et Des Arbres s'engagent à recueillir l'expression de tous et à la transmettre ensuite aux décideurs. A l'issue des assises, nous, les organisateurs, nous resterons disponibles pour recevoir les réactions qui n'auraient pas eu le temps de s'exprimer pendant les 2 jours.

Pour conclure sur le fond, et en mobilisant le point de vue de la chercheuse que je suis, les forêts du Grand Est ont de multiples atouts, elles sont diversifiées du point de vue des essences, des milieux, des modes de gestion, des écosystèmes qu'elles représentent. Elles sont valorisées et bien reconnues pour leur valeur selon les 3 « pro ». Pour paraphraser mon collègue géographe Paul Arnould, « pro » comme « produisant du bois », « promenons nous dans les bois », « protégeons les forêts ». Ces 3 « pro » de la tri-fonctionnalité des forêts vont structurer cette journée.

Nos forêts sont un patrimoine naturel historique auquel nous sommes très attachés. Ces forêts changent actuellement avec une rapidité et une ampleur sans précédent. Changement de ressources, changement de paysage, changement d'habitat, changement d'objectif. Changement d'objectif parce qu'en peu de temps le questionnement des forestiers est passé de « comment produire plus en préservant mieux ? » à « sauve qui peut, quelle forêt aurons-nous à la fin du siècle ? ». Je nous engagé à positiver ce « sauve qui peut », souvent un peu effrayant, pour en faire un élément de mobilisation consensuelle.

Donc je nous souhaite à toutes et tous de bonnes Assises, et je conclus en remerciant à la fois les équipes de FIBOIS Grand Est et les équipes de Des Hommes et Des Arbres, ainsi que les gens qui nous ont soutenu : la Région Grand Est, l'État, le département de Meurthe-et-Moselle, la Métropole du Grand Nancy, pro-BTP et la Banque des territoires.

Bonne Assises à tous.